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要这样祷告 

主日 

马太福音六章五至十五节：你们祷告的

时候，不可像那假冒为善的人，爱站在会

堂里和十字路口上祷告，故意叫人看见；

我实在告诉你们，他们已经得了他们的赏

赐。你祷告的时候，要进你的内屋，关上

门，祷告你在暗中的父，你父在暗中察看，

必然报答你。你们祷告，不可像外邦人用

许多重复话；他们以为话多了必蒙垂听。

你们不可效法他们；因为你们没有祈求以

先，你们所需用的，你们的父早已知道了。

所以你们祷告，要这样说：我们在天上的

父，愿人都尊你的名为圣，愿你的国降临，

愿你的旨意行在地上，如同行在天上。我

们日用的饮食，今日赐给我们。免我们的

债，如同我们免了人的债。不叫我们遇见

试探，救我们脱离凶恶。因为国度，权柄，

荣耀全是你的，直到永远。阿们。你们饶

恕人的过犯，你们的天父也必饶恕你们的

过犯。你们不饶恕人的过犯，你们的天父

也必不饶恕你们的过犯。 

平常我们祷告，都是注意祷告的得着答

应。在这里，主耶稣所注重的，不是祷告

的得着答应，而是祷告的得着赏赐。这有

什么根据呢？因为主在第五节所说的“赏

赐”，与上文（第二节）所说施舍的“赏

赐”和下文（第十六节）所说禁食的“赏

赐”是同一个辞。如果赏赐是指祷告得着

答应的话，那么施舍与禁食的赏赐是指着

什么呢？按上下文来看，这里的赏赐，乃

是指着在国度的时候所要得着的赏赐说

的。这给我们看见，祷告的得着答应还是

其次的，祷告的得着赏赐是更重要的。我

们的祷告如果合乎神的心意，就不只所祷

告的会得着答应，并且将来在审判台前，

还要被记念，还能得着赏赐。所以，这里

所说的祷告，不只今天叫你得着答应，并

且也叫你得着义。（六章一节的“善事”

也可作“义”）。换句话说，你今天的祷

告，就是你的义。 

但是，要得着祷告的义，不是随随便便

的祷告，有口无心的祷告，奉行故事的祷

告，有不正当的存心的祷告能得着的。主

在这里，一方面教训我们祷告的时候不可

效法两种人的祷告，另一方面给我们一个

祷告的典范。我们先来看那两种人的祷告

是我们不可效法的。 

 

不可像那假冒为善的人故意叫人看见 

主说，“你们祷告的时候，不可像那假

冒为善的人，爱站在会堂里和十字路口上

祷告，故意叫人看见；我实在告诉你们，

他们已经得了他们的赏赐。”祷告本是与

神交通，为着彰显神的荣耀的。但那些假

冒为善的人，却用荣耀神的祷告来荣耀自

己，所以爱在会堂里和十字路口上祷告。

他们这样行，是故意叫人看见，因为会堂

和十字路口都是公开的地方，是人来人往

的地方。他们祷告不是祷告给神听，乃是

祷告给人看，他们就是要显露自己。他们

这样祷告是极其浮浅的，谈不上祷告神，

谈不上与神交通。这种祷告的存心既是要

从人中间得着荣耀，就没有一点积蓄在神

面前，就不能从神那里得着什么了。他们

在今天已经得着了他们的赏赐，得着了人
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的称赞，将来在国度里就没有什么可被记

念的了。 

那么，我们祷告的时候应当怎样呢？主

说：“你祷告的时候，要进你的内屋，关

上门，祷告你在暗中的父，你父在暗中察

看，必然报答你。”这里的内屋是比喻。

会堂和十字路口是指显露的地方，内屋是

指隐藏的地方。弟兄姊妹，你可以在会堂

里寻到内屋，你也可以在十字路口寻到内

屋，你可以在人行道上寻到内屋，你也可

以在车子上寻到内屋。内屋，是你与神秘

密交通的地方，就是你不故意彰显你的祷

告的地方。“要进你的内屋，关上门，”

意即把世界关在外面，只把你自己关在里

面。换句话说，你不要理外面任何的声音，

你只要安静的，单单的祷告你的神。 

你这样“祷告你在暗中的父，你父在暗

中察看，必然报答你。”这是何等大的安

慰。要祷告你在暗中的父，就需要信。虽

然你在明处不感觉什么，但是你要相信你

祷告的时候是祷告你在暗中的父！祂是在

暗中，在人眼所不能觉察的地方，但是祂

实在在那里。你祷告，祂不轻看，祂是在

那里察看。这说出祂是何等的注意你的祷

告。祂不是察看了就完了，祂还必然报答

你。弟兄姊妹，这话，你能信吗？弟兄姊

妹，主说必然，就是必然。在这里，主担

保我们在暗中的祷告是决不会落空的。你

认真祷告，父必报答。就是今天似乎没有

得着报答，总有一天要得着报答的。弟兄

姊妹，你在暗中的祷告经得起父在暗中的

察看么？你信父是在暗中察看，必然报答

你么？ 

 

周一 

不可像外邦人用许多重复话 

主在这里不只教训我们祷告不可显露自

己，并且教训我们说：“你们祷告，不可

像外邦人，用许多重复话；他们以为话多

了必蒙垂听。”“重复话”在希腊文里的

意思就是像一个口吃的人说话时所发出来

的单调的重复的声音。他们祷告的时候，

就是一直单调的，重复的说一句话。这种

祷告是只有声音，没有什么意义的。你站

在他们旁边听他们的祷告，就好像你站在

溪水旁边，听见溪水一直冲击着石头所发

出的那种单调的，重复的声音一样，也就

像你站在石子路上，听见车轮辊过石子路

所一直发出来的那种单调的，重复的声音

一样。他们是一直说同样的话，说了许多

遍。他们以为话多了就有功效，就蒙垂听。

但是，这种祷告没有用，这种祷告没有功

效，这种祷告是我们不可效法的。 

所以，弟兄姊妹，我们祷告的话语，不

要只有声音，没有意义。多少人在祷告聚

会中的祷告是没有意义的。他祷告，你不

说阿们，他就说你不同心。他祷告，你说

阿们，他就一直重复那句话。他祷告不是

看有多少心意，乃是看有多少热闹。他的

祷告不是要卸去里面的负担，乃是要说完

一套话。许多的祷告是受人的影响的，许

多的话语是超过自己的心愿的。这种祷告，

就像溪水冲击石头所发出的那种声音；这

种祷告，就像车轮辊过石子路的那种声音。

这种祷告是只有声音，没有意义的。这种

祷告是我们不可效法的。 

主说：“你们不可效法他们；因为你们

没有祈求以先，你们所需用的，你们的父
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早已知道了。”这给我们看见，我们的祷

告能不能得着神的答应，是看我们在神面

前的态度如何，是看我们到底有没有需要。

祷告的能不能得着答应，并不在乎我们的

话多话少。如果我们所祈求的不是我们所

需用的，那我们的话再多些也不蒙垂听。

若不是因为有需要而祈求，那就是贪心，

那就是妄求。神是乐意赐给我们所需用的，

神却不愿意让我们私心利己的愿望得着满

足。有人说，既然我们所需用的神早已知

道了，那我们就用不着祈求了。这是愚昧

的话。因为我们祷告的目的，不是为着通

知神，而是表示我们的倚靠，我们的相信，

我们的仰望，我们的心愿。所以我们应当

祷告。不过在祷告的时候，心愿应当过于

话语，相信应当过于话语。 

 

“你们要这样祷告” 

现在我们要来看主所教导我们的祷告。

这一个祷告，常常有人称它为“主祷文”，

这种说法是错误的。这一个祷告不是主自

己的祷告，乃是主教导我们祷告，这是路

加福音第十一章很清楚告诉我们的（1～

4）。这一个祷告，是我们应该好好学习的。 

主说：“所以你们祷告要这样说……”

这句话可译作“所以你们要这样祷告”。

在原文没有“说”字。如果是“要这样说”，

那么每次祷告只要把这些话照样说一遍就

好了。不，主不是这个意思。主是说，“你

们要这样祷告。”换句话说，主教我们的

祷告，不是教我们学着说，乃是教我们祷

告要这个样子祷告。 

自从有这个世界以来，神是常常被人祷

告的。一代过一代，一个时期过一个时期，

有许许多多的人到神面前去祷告。但是难

得有人是求得中肯的。许多人都是注意到

他们自己所要的，没有注意到神所要的。

所以主耶稣在这里开口告诉我们祷告是要

“这样祷告”。这个样子的祷告是非常之

重，非常之大，非常之深的。弟兄姊妹，

我们不学习祷告则已，如果要学习祷告，

就得“这样祷告”。因为神到地上来作人，

头一次告诉我们，只有这个样子的祷告才

是中肯的祷告。 

主在这里是要我们向“我们在主上的父”

祷告。“父”这一个称呼，乃是人对于神

一个新的称呼。已往人是称神为“全能的

神”，“至高的神”，“永生的神”，“耶

和华神”，没有一个敢称神为“父”的。

在这里头一次称呼“父”，这明显给我们

看见，这一个祷告，是对已经得救有永生

的人说的。人已经得救了，所以称神为父。

只有神所生的才是神的儿女，才能称神为

父。这一个祷告是向“我们在天上的父”

祷告，所以这一个祷告是站在儿女的地位

上来祷告。弟兄姊妹，我们来到神面前喊

一声“我们在天上的父”，这是何等甘甜，

又是何等大的安慰呢。本来只有我们的主

耶稣能称神为父，现在主也叫我们称神为

我们的父，这一个启示是大的。如果不是

神爱我们，将祂的独生子赐给我们，我们

怎能称神为我们的父呢！感谢神，祂的儿

子为我们死而复活了，使我们能成为神的

儿女，得了这样的新地位。从今以后，我

们祷告，是祷告我们在天上的父，这是多

亲切，多自由，多高昂。我们要求主的灵

给我们越过越认识神是父，也能信父是又

慈爱，又忍耐的，不但要垂听我们的祷告，

也要叫我们得着祷告的喜乐。 
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这个祷告，可以把它分作三段：第一段

是关乎神的事，是我们对于神的三个心愿

的祷告（9～10），这是基本的。第二段是

关乎我们自己的事，是我们的祈求（11～

13 上），是求神保护我们的祷告。第三段

是我们的宣告，是我们对于神的赞美（13 

下）。我们一段一段的来看。 

 

周二 

对于神的三个心愿 

第一段是对于神的三个心愿。 

第一是“愿人都尊你的名为圣” 

“愿人都尊你的名为圣！”神今天有一

个盼望，就是我们都在这里祷告，愿意人

都尊神的名为圣。神的名在天使之中是被

高举的。可是在地上，人对于神的名随便

的用，连偶像也用。人妄称神的名的时候，

神没有从天上打雷向人发怒，神隐藏祂的

自己，好像没有祂一样。人妄称祂的名，

神没有作任何事来对付这样的人。但是，

神要祂的儿女祷告：“愿人都尊你的名为

圣。”弟兄姊妹，你如果爱神，你如果认

识神，你就越愿意人都尊神的名为圣。如

果有谁妄用神的名，你感觉难受，你的心

愿就越加强，就越迫切的祷告说，“愿人

都尊你的名为圣，”直到有一天，人都把

这个名分别为圣，谁也不敢再妄称祂的名。 

“愿人都尊你的名为圣！”神的名不光

是我们用口对祂的一个称呼，并且是我们

从主所得的一个大启示。神的名在圣经中

是用来标明神给人对于祂自己的一个启

示，就是给我们对于祂的一切的认识。神

的名说明神的本性，把神的那个完全显明

出来。这不是人的魂所能明白的，乃是主

所显明与我们的（约十七 6）。主说：“我

已将你的名指示他们，还要指示他们，使

你所爱我的爱在他们里面，我也在他们里

面。”（约十七 26）。这告诉我们，认识

神的名是需要我们的主指示了再指示的。 

“愿人都尊你的名为圣！”这不只是我

们的一个心愿，也是我们向父的一个敬拜。

我们应当将荣耀归给神。我们必须用赞美

来开始我们的祷告。在我们盼望从祂接受

怜恤和恩典之前，我们要将荣耀归给神，

让祂得着关于祂的完全的赞美，然后让我

们从祂得着恩惠。弟兄姊妹，我们要记得，

我们所有祈求最主要的，也是最终的目的，

就是神得荣耀。 

“愿人都尊你的名为圣！”神的名是与

神的荣耀相连的。以西结书第三十六章有

话说：“我却顾惜我的圣名，就是以色列

家在所到的列国中所亵渎的。”（21）。

这是说，以色列民没有尊神的名为圣，以

致在他们所到的列国中，反而亵渎了神的

名。但是，神是顾惜祂的圣名的。我们的

主要求我们有这个心愿，换句话说，就是

要借着我们荣耀神的名。神的名必须先在

我们个人心里被尊为圣，我们的这个心愿

才能越过越加深。必须在我们身上有够深

十字架的工作，我们才能荣耀神的名。不

然的话，这个心愿就算不得心愿，不过是

虚空的理想而已。弟兄姊妹，既然如此，

我们这个人就需要受何等的对付，受何等

的修理。 

第二是“愿你的国降临”。 

这个国是什么国呢？读马太福音的上下

文，这个国是指天国说的。主教我们祷告
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“愿你的国降临”，意即在天上有神的国，

就是在这一块地上没有，所以我们祷告神

把天国的境界扩充到地上来。神的国在圣

经中都是历史的，同时也是地理的。历史

是时间的问题，地理是地方的问题。按圣

经看来，神的国，地理的因素更多于历史

的因素。主说：“我若借着神的灵赶鬼，

这就是神的国临到你们了。”（太十二 28）。

这是历史的问题么？不，这是地理的问题。

是神的儿子在什么地方靠着神的灵赶鬼，

就在那里有神的国。所以神的国这一个问

题，在这一段期间，是地理的更过于历史

的。弟兄姊妹，你对于神的国如果一直充

满着历史的观念，那你所看到的不过是一

面，并不是全面。在旧约，对于天国只有

预言而已。从主耶稣来后，先是施洗约翰

宣告说，天国近了，后来主耶稣也说，天

国近了。为什么呢？因为在这里已经起首

有天国的人了。到了马太福音第十三章，

天国在地上的外表也有了。今天神的儿女

在什么地方借着神的灵赶鬼，除去鬼的工

作，就在什么地方有神的国了。主要我们

在这里祷告“愿你的国降临”，意即盼望

在全地上都有神的国。 

“愿你的国降临！”这不只是教会的一

个心愿，也是教会的一个责任，教会应当

把神的国带进来。教会如果要把神的国带

进来，教会就得不惜付上代价，就得受天

的约束，服天的管治，就得作天的出口，

让天的权柄能通到地上来。教会如果要把

神的国带进来，教会就得认识撒但一切的

诡计（林后二 11），就得穿戴神所赐的全

副军装，抵挡魔鬼的诡计（弗六 11）。因

为神的国降临在什么地方，鬼就得被赶出

离开那个地方，神的国完全降到地上掌权

的时候，撒但就要被扔到无底坑里（启二

十 1～3），教会有这么大的责任，所以撒

但就要千方百计的攻击教会。但愿教会一

面能像古圣徒一样的祷告说，“耶和华啊，

求你使天下垂，亲自降临！”（诗一四四

5）。神啊，“愿你裂天而降！”（赛六四

1）。另一面要对魔鬼说，你当赶快离开地，

进到神为你所预备的永火里（太二五 41）。 

 

周三 

第三是“愿你的旨意行在地上，如同行

在天上”。 

这里的祷告是“愿你的旨意行在地上，

如同行在天上”，可见神的旨意在天上是

通行的，在地上还没有完全通行。神是神，

谁能拦阻祂的旨意通行呢？是人能拦阻神

呢？是魔鬼能拦阻神呢？谁也不能拦阻

神。那么为什么要祷告？要回答这个问题，

我们还要说一点祷告的原则。 

在全部圣经中，有几个基本真理的原则，

祷告的原则也是其中的一个。弟兄姊妹，

你要记得，祷告这一件事情，在圣经里存

在，是极其奇妙的事。不错，我们所需要

的，神老早知道了，那么，为什么我们还

要祷告呢？按人的看法，神既是无所不知

的，就不需要人的祷告。但是按圣经看来，

神需要人祷告。祷告就是神要作一件事，

可是神自己不就作，神要等到地上有人也

这样祷告的时候祂才作。神有祂自己的旨

意，神有祂自己的意思，但是祂在那里等

人祷告。神不是不知道我们的需要，但是

祂要有人也这么祷告了祂才作。神自己不

动，祂要等到有人祷告了才动。所以我们

要祷告的理由，就是因为神自己不作，要
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等到人祷告了神才作。主耶稣要降生，但

必须有西面，亚拿在那里祷告（路二 25，

36～38）。圣灵要降临，但必须等到那一

百二十人祷告十天（徒一 15，二 1～2）。

这就是祷告的原则。我们能不能借祷告要

神作祂所不要作的事？不能。但是，神所

要作的事，却要等到我们祷告了神才作。

在亚哈王的时候，耶和华的话明明临到以

利亚说，“我要降雨在地上，”但是，还

得等以利亚祷告了，祂才降下大雨（王上

十八 1，41～45）。神不肯单独行祂自己

的旨意；祂要我们祷告了，才履行祂的旨

意。所以什么是祷告呢？就是：第一，神

先有旨意；第二，我们摸着这个旨意，我

们就祷告；第三，我们祷告，神就听这个

祷告。 

许多错误的思想，是以为人祷告给神听，

是人发起要神作某件事。但圣经给我们看

见的，是神先有一个旨意，是神要作一件

事，神把祂的旨意给我知道了，然后我把

我所知道的神的旨意用我的口说出来，这

一个叫作祷告。主在这里叫我们祷告，是

神自己要祂的名被人尊为圣，是神自己要

祂的国降临，是神自己要祂自己的旨意行

在地上。但是神不作，神等着教会祷告。

你也祷告，我也祷告，神的儿女都祷告，

这一个祷告够多的时候，人就要尊祂的名

为圣，神的国就降临，神的旨意就要行在

地上如同行在天上。神的儿女要学习这一

种的祷告，要常常记念神自己所要求的，

所要作的。神的旨意虽然定规了，但是神

不肯动手，神要等到祂儿女的意思也动了，

他们借着祷告把祂的旨意发表出来的时

候，祂就起首听这个祷告。虽然神的名被

人尊为圣，神的国降临，神的旨意通行在

地上，都完全成就在千年国的时候，但是，

这一个可以早来，也可以迟来，这就在乎

神儿女的祷告如何。基本的原因，就是神

不肯单凭祂自己的意思作，必须祂的儿女

在地上祷告了祂才作。 

有些事是神零零碎碎的旨意。但是，神

有一个非常大的旨意，所有零零碎碎的旨

意都包括在这一个大的旨意里。我们注意

神大的旨意的时候，这些小的旨意也就成

功了。神在天上有祂的旨意；神的灵把这

个旨意通到我们里面来，叫我们发出同样

的呼声说，“神啊，我们求你作这件事，”

神就作这件事。这是圣经所告诉我们的祷

告的原则。神今天的作为，要受我们在地

上祷告的影响。我们要求神开我们的眼睛，

叫我们能看见天上的举动受我们在地上的

祷告的影响。我们的主把神历世历代以来

的这个奥秘说明了。弟兄姊妹，如果你肯

摆上，划出时间来祷告，你要知道，这样

的祷告不只要得着神的答应，并且将来要

得着赏赐。 

神的旨意像江河的水一样，我们的祷告

像水管。我们的祷告如果够大，那么祷告

的成全也就够大；我们的祷告如果有限，

那么祷告的成全也就有限。像一九○三年

到一九○四年在威尔斯的复兴，乃是教会

有史以来最大的复兴。神借着一个矿工罗

伯斯作了那么大复兴的工作。他并没有多

少学问，但是他的祷告是非常之深的。后

来他差不多有七、八年没有公开的出来工

作。有一天有一个弟兄遇见了他，就问他

说：“这几年，你在作什么？”他只回答

一句话：“我在那里祷告国度的祷告。”

弟兄姊妹，你要知道，没有祷告，国度不

来。水管如果闭塞的话，水就没有法子流
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出来。主在这里教我们的祷告，表明了神

的意思，表明了神的要求。什么时候神儿

女的意志和神的旨意完全合一了，神的国

就真的降临了，神的旨意也就真的行在地

上如同行在天上了。 

 

周四 

为着自己祷告三件事 

第二段是为着自己祷告三件事。 

第一是“我们日用的饮食，今日赐给我

们”。 

“我们日用的饮食，今日赐给我们，”

有人读到这里，真不懂得主在教我们为着

神的名，神的国，神的旨意祷告之后，怎

么一转就转到我们日用的饮食上来？从那

么高的祷告落到如此低的地步，岂不是一

落千丈？弟兄姊妹，这是有原因的。一个

真实属乎神的人，为着神的名，神的国，

神的旨意一直在那里祷告的时候，主也注

意到他这个人。因为一个祷告如果是重要

的，那一个祷告的人也就会引起撒但的攻

击。所以在这里有一件事非祷告不可，就

是饮食。饮食是人切身的需要，饮食是一

个大的试炼。人到了一个地步，日用的饮

食都成了问题的时候，是一个非常大的试

炼。一面，你愿人都尊神的名为圣，你祷

告神的国降临，你祷告神的旨意通行在地

上；一面，你这个人还在地上，你还需要

日用的饮食。撒但知道这一个。所以你必

须有保护的祷告。这个乃是基督徒为自己

的要求，要求主的保护。不然的话，你在

那一边有那么高超的祷告，而在这一边却

受了攻击。撒但能从这一边来攻击你。你

缺少饮食，你在这一边受攻击，你的祷告

就要受影响。我们要看见这一个祷告的需

要。因为我们还是在地上的一个人。我们

的身体有饮食的需要，所以要求神把饮食

赐给我们。 

这一个祷告也给我们看见，我们天天需

要仰望神，天天需要祈求神。因为主是教

我们祷告：“我们日用的饮食，今日赐给

我们。”不是一个礼拜一个礼拜求，乃是

天天求。我们在地上没有任何的倚靠，没

有任何的积蓄，到了一个地步，不是求一

个礼拜，一个月的饮食，乃是求今日的饮

食。这是需要何等的倚靠神呢！主在这里，

不是不顾念到我们日用的饮食，不是教我

们不必求，而是叫我们天天求。实在我们

所需用的东西，我们的父早已知道了。主

要我们天天为着日用的饮食而求神，是要

我们天天学习仰望父，是要我们天天在信

心上有操练。多少时候，我们忧虑得太远

了，我们祈求得也太远了。弟兄姊妹，你

如果为着祂的名，祂的国，祂的旨意有坚

强的心愿的话，你所受的难为是大的，但

是，神如果把我们日用的饮食今日赐给我

们了，那么明天的饮食明天再求好了。弟

兄姊妹，不要为明天忧虑，一天的难处一

天当就够了。 

第二是“免我们的债，如同我们免了人

的债”。 

“免我们的债，如同我们免了人的债；”

我们一面有物质的要求，一面有无亏的良

心的要求。一天过一天，我们总归有许多

亏欠神的地方，总归有许多的地方不一定

是罪，但总是债。应该作的而没有作，是

债；应该说的而没有说，是债。所以我们

在神面前要保守一个无亏的良心很不容

易。我们每天到了晚上要睡觉的时候，就
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发现在这一天当中有多少事亏欠了神。这

些不一定是罪，但都是债。我们求神赦免

我们，免去我们的债，不记念我们的债，

我们才能有一个无亏的良心。这是非常重

要的。得着神免了我们的债如同赦免了我

们的罪一样，我们才能有一个无亏的良心，

才能坦然的活在神面前。许多弟兄姊妹都

有这种经历：什么时候，良心一有亏，信

心就起不来。因为良心不能有漏洞。保罗

说：“有人丢弃良心，就在真道上如同船

破坏了一般。”（提前一 19）。良心像船

一样，不能有一点漏洞。良心一有漏洞，

信心就失去了。良心不能有债，不能有亏

欠。良心一有亏欠，就是有一个漏洞；第

一个漏掉的，就是我们的信心，良心一有

漏洞，你要信，信不来。良心里一有责备

的声音，信心就漏掉了。所以，弟兄姊妹，

我们要保守一个无亏的良心，我们应当在

神面前求神免我们的债。这是非常重要的

问题。这个免债不是关系我们得永生的问

题，乃是关系我们交通的问题，神的管教

的问题。 

我们求神免我们的债，如同我们免了人

的债一样。一个人如果对于弟兄姊妹斤斤

较量，念念不忘别人对他的亏欠，这样的

人是不能求神免去他的债的。一个胸怀狭

窄，时时刻刻注意人如何亏待他，如何伤

他，如何对他不起的人，不能在神面前有

这个祷告。人必须有一个赦免人的心，才

能坦然无惧的到父面前去求说，“免我们

的债，如同我们免了人的债。”不能没有

免去别人的债，而求神免去我们的债。如

果我们没有免去别人的债，怎好开口求神

免去我们的债呢？弟兄姊妹，如果你对什

么人什么人有什么要求而没有得到，就隐

藏在心，时感不满，就一直在那里计算什

么人什么人对你的亏欠，那你怎能向父有

这个祷告呢？弟兄姊妹，你在父面前所觉

得的亏欠如何不能不求赦免，你对于别人

的债也如何不能不赦免他。你必须是免了

别人的债，你才能坦然在父面前祷告说：

“免我们的债，如同我们免了人的债。” 

在这里，我们要注意一件事，就是圣经

除了告诉我们和父的关系之外，也告诉我

们在弟兄姊妹中彼此的关系。如果一个弟

兄，一个姊妹只记得他和神的关系，而忘

记了他和弟兄姊妹的关系，却还以为他和

神没有出事情，这是自己欺骗自己。弟兄

姊妹，你千万不要轻看你与弟兄姊妹之间

的关系。你今天如果与任何一位弟兄，任

何一位姊妹有一点隔膜，马上就要失去神

的祝福。也照样，你今天对弟兄姊妹有该

作的而没有作，有该说的而没有说，这虽

然不是罪，但这是债。你不要以为没有罪

就没有事，你还得没有债才行。另一面，

你的弟兄或者你的姊妹对你是有亏欠，你

却念念不忘，你不赦免他们的债，这也会

拦阻你得到神的赦免。你怎样对待弟兄姊

妹，神也怎样对待你。你如果一直记念着

别人的债，一直在那里计较，一直在那里

抱怨，你还以为神赦免你的债，这是严重

的自欺。因为主明明教我们祷告：“免我

们的债，如同我们免了人的债。”我们要

注意“如同……免了”的话。如果没有“免

了”，“如同”就不可能。如果你没有免

了人的债，那你的债就要被神记念。如果

你对别人的债是从心里过去了，是一若毫

无其事，那么你到神面前就可以坦然的说：

“免我们的债，如同我们免了人的债。”

结果，神就不能不免你的债。弟兄姊妹，
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“免了人的债，”我们必须作清楚，免得

影响我们在神面前的得赦免。 

 

周五 

第三是“不叫我们遇见试探；救我们脱

离凶恶”。 

第一件是说到我们对于物质的需要，第

二件是说到我们和弟兄姊妹的关系，这里

是说到我们和撒但的关系。“不叫我们遇

见试探，”这是从消极方面来求。“救我

们脱离凶恶，”按圣经小字注可以译作“救

我们脱离那恶者”，这是从积极方面来求。

当我们为着神活在地上，为着神的名，神

的国，神的旨意有坚强的心愿的时候，一

面，我们有物质的需要，要求神供给我们

日用的饮食，另一面，我们的良心需要在

神面前一直是清洁的，是不受责备的，所

以要求神赦免我们的亏欠，还有一件，就

是我们要有平安，要求神救我们脱离撒但

的手。弟兄姊妹，你越是按着天国的道路

来走，试探的力量越是大。那你怎么办呢？

你可以祷告，求神“不叫我们遇见试探”。

弟兄姊妹，我们不能自信到一个地步，以

为任何试探都不怕。主既然教我们这样祷

告，我们就要求神不叫我们遇见试探。我

们不知道什么时候试探要来，但我们可以

预先祷告神“不叫我们遇见试探”。这个

祷告乃是为着保护。我们不是天天在那里

等候试探临到我们，我们乃是天天求主不

叫我们遇见试探。主如果许可什么临到我

们，就叫我们遇见；主如果不许可什么临

到我们，就求主叫我们不遇见。不然的话，

我们一天到晚招架不了，就谈不到作什么

事了。我们必须求主叫我们不遇见试探。

不应该遇见的人叫我们不遇见他，不应该

遇见的事也叫我们不遇见它。这是一个保

护的祷告。弟兄姊妹，我们要祷告求神保

护我们，叫我们日用的饮食得着供给，叫

我们良心的清洁不成问题，叫试探不遇见

我们。事事处处，我们要求主叫我们不遇

见试探。如果不是主所许可的，就求主不

叫我们遇见。我们要天天在主面前求主不

叫我们遇见试探。 

我们不只要求主“不叫我们遇见试探，”

并且还要求主“救我们脱离那恶者”。这

是正面的求，积极的求。不管撒但的手在

那一方面，我们总求主救我们脱离那恶者。

在日用的饮食上，在良心的控告上，在任

何的试探上，求主都拯救我们脱离那恶者

的手。换句话说，我们盼望在任何的事情

上都不落在那恶者的手里。我们读马太福

音八至九章，就能看见，撒但的手，多于

我们所料想的，过于我们所知道的。在人

身体上有来势凶猛的热病；在海里有突然

兴起的暴风；叫鬼附在人身上，又叫猪都

被淹死；在人心里，叫人对主无缘无故的

厌弃，反对。总之，撒但就是害人，就是

叫人受苦。所以我们要祷告，求主救我们

脱离那恶者。 

我们为着神的三个心愿，是基本的祷告；

为着我们自己求三件事，是保护的祷告。

我们求主赐给日用的饮食，不是只在有吃

而已；我们求良心无亏，也不是只在良心

无亏而已；我们求主救我们脱离那恶者，

也不是只为不受那恶者的害而已。我们如

此求的目的，乃是盼望活在地上能多作祷

告的工作，盼望人都尊父的名为圣，盼望

祂的国降临，盼望祂的旨意行在地上如同

行在天上一样。 
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赞美三件事 

末了，主教我们为着三件事赞美：“因

为国度，权柄，荣耀全是你的，直到永远。

阿们。”这个赞美是说，国度是父的，权

柄是父的，荣耀也是父的。这里所赞美的

三件事，和上面所说的脱离那恶者有关系，

和主所教的整个祷告都有关系。我们所以

求主救我们脱离那恶者，因为国度是父的，

不是撒但的，因为权柄是父的，不是撒但

的，因为荣耀是父的，不是撒但的。着重

的点就在这里：因为国度是父的，所以我

们就不应该落在撒但的手里；因为权柄是

父的，所以我们也不应该落在撒但的手里；

因为荣耀是父的，所以我们也不应该落在

撒但的手里。这是非常之强的理由。我们

一落在撒但的手里，就如何能荣耀父。如

果是父掌权，撒但就不能在我们身上有权

柄。天国既是父的，我们就不能，也不应

该落在撒但的手里。 

说到权柄，我们要记得主所说的话，祂

说：“我已经给你们权柄，可以践踏蛇和

蝎子，又胜过仇敌一切的能力，断没有什

么能害你们。”（路十 19）。这里，主说

祂所赐的权柄能胜过仇敌一切的能力。权

柄里面有能力。主要我们知道，在国度里

面，有一个权柄，那个权柄后面是有能力

的，是能管理的。国度是神的，不是撒但

的，当然权柄也是神的，不是撒但的，能

力也是神的，不是撒但的。说起荣耀来，

当然荣耀也是神的，不是撒但的。国度，

权柄，荣耀，都是神的，那么，属乎神的

人就能脱离试探，脱离撒但的手。 

新约圣经里面，是用主的名代表权柄，

用圣灵代表能力。所有的权柄，都在主的

名里面；所有的能力，都在圣灵里面。圣

灵乃是神的能力。是国度，是天掌权，这

个是神的权柄。是能力，所有的能力都是

圣灵。神要动，圣灵就是祂的能力。因为

国度是神的，撒但就没有地方掌权；因为

能力是圣灵，撒但就没有法子碰圣灵。马

太福音十二章二十八节告诉我们，鬼一碰

着圣灵，就要被赶出去。最后，荣耀也是

神的。因此，我们能大声宣告，大声赞美

说，“因为国度，权柄，荣耀全是你的，

直到永远。阿们。” 

主教我们祷告，是要凭着这个样子来祷

告。这不是凭着仪式来念它，乃是要照这

个样子来祷告。所有祷告的根据都是这样。

我们为着神，是愿意人都尊祂的名为圣，

愿祂的国降临，愿祂的旨意行在地上如同

行在天上。我们为着自己，是求神保护我

们。我们所有的赞美，乃是因为国度，权

柄，荣耀全是祂的。因为国度，权柄，荣

耀全是祂的，所以祂的名应当被尊为圣，

祂的国应当降临，祂的旨意应当通行在地

上如同在天上。因为国度，权柄，荣耀全

是祂的，所以我们为着日用的饮食，债，

试探，恶者，向祂祷告。所有的祷告，都

是以这个作榜样。有的人说，这个祷告，

不是给我们基督徒的，因为末了没有说“奉

主的名”。这是愚昧的话。因为主所教的

祷告，不是一篇祷告的话。请问，在新约

里，有那一篇祷告的末了有“奉主的名”

的话？门徒在船上叫主说，“主啊，救我

们，我们丧命喇。”（太八 25）。那里有

“奉主的名”的话呢？主在这里并没有教

我们这样说，主乃是要我们祷告的时候要
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按着这个原则。主题起祷告的东西是这些，

主没有说你们就是照着这些话去说。 

 

周六 

饶恕人的过犯的重要 

主把祷告的教训说完了之后，立刻接着

说，“你们饶恕人的过犯，你们的天父也

必饶恕你们的过犯。你们不饶恕人的过犯，

你们的天父也必不饶恕你们的过犯。”这

是主替我们把第十二节所说“免我们的债，

如同我们免了人的债”来解释一下。在饶

恕人的事情上，基督徒很容易失败。在神

的儿女中，这一种不饶恕人的事一存在，

就所有的学习，所有的信心，所有的能力

好像都漏掉。所以主在这里说得这么重，

这么清楚。这是非常简单的话。但是，神

的儿女就是需要这简单的话。你们饶恕人

的过犯，你们的天父也必饶恕你们的过犯；

我们要得着天父的饶恕，就是这么简单。

但“你们不饶恕人的过犯，你们的天父也

必不饶恕你们的过犯，”这里没有侥幸得

着饶恕的事。这话是简单，但事情并不简

单。如果我们口里说饶恕人，心里并不饶

恕人，这在天父面前算不得饶恕人。口是

心非的饶恕人是空话，是虚谎，在天父面

前算不得数。我们必须从心里饶恕人的过

犯。主在这里所说的话，从前的门徒如何

需要它，今天我们也照样需要它。基督徒

如果不解怨，不从心里饶恕人，教会就要

出事情。我们如果活在地上不像教会，一

言不合，就你走你的路，我走我的路，就

不需要彼此饶恕。但是，主要我们知道这

个关系是多大，所以末了又着重的如此说。

主知道我们彼此越多有来往，越多有交通，

就彼此越需要多有饶恕。主要我们知道这

个关系是多大，就不得不要我们注意它。

我们如果不能彼此饶恕，就很容易给魔鬼

留地步。我们如果不能彼此饶恕，我们就

不是国度里的人，也不能作国度的工作。

没有一个不饶恕人的人，他能作国度的工

作；也没有一个不饶恕人的人，他能作国

度里的人。我们必须注意，任何时候我们

和弟兄姊妹出了事，也就和主出了事。我

们不能一面祷告，一面又不饶恕人的过犯。

弟兄姊妹，这不是一件不要紧的事，你必

须注意主在这里所注意的，你必须饶恕人

的过犯。 

末了，我们要知道，主对祷告是何等的

注意。上头祂说到施舍的事，只用四节圣

经；底下祂说到禁食的事，只用了三节圣

经。对于祷告，主却特别加重的说。因为

祷告是与神发生关系的，是基督徒工作中

最重要的一件事。主给我们看见这里的祷

告有赏赐，因为这里的祷告是太大的问题，

太大的事情。忠心于这一种祷告工作的人，

将来要得着赏赐。谁若一直在暗中作这个

工作，谁若一直在暗中注意这个工作，这

人就不能不得着赏赐，盼望神兴起为着神

的工作祷告的人来。 

还有一点，主教我们的这个祷告，自始

至终都是说“我们”。这是教会的口气，

这是有身体感觉的祷告。这一个祷告是非

常大的祷告。在地上也不知道有多少圣徒

有这个祷告，有这个祈求。弟兄姊妹，盼

望我们再一次更新我们的奉献，加入到这

一个大的祷告里头去。古今也不知有多少

圣徒在这个大的祷告里面，但愿主怜悯我

们，让我们也在这一个大的祷告里面有分。 

 


